
Protokoll der Delegiertenversammlung 2025 des „Deutscher Go-Bund e.V.“

Ort: Gaststätte Zur Herieden, Heriedenweg 5, 97084 Würzburg
Datum:  29. März 2025
Beginn: 11:00
Ende: 18:15
Protokoll: Bernhard Herwig
Abstimmungen werden wie folgt protokolliert, wenn nicht anders angegeben:
(dafür/dagegen/enthalten)

Legende der verwendeten Abkürzungen:
DGoB = Deutscher Go-Bund e.V.
DGoZ = Deutsche Go Zeitung
LV = Landesverband
FS = Fachsekretariat
FS KTP = Fachsektretariat Kits- und Teen-Pokal
FS GRS = Fachsekretariat für Gleichberechtigung, Respekt und Schutz
BST = Brandenburg, Sachsen, Thüringen und Sachsen-Anhalt
MV = Mecklenburg-Vorpommern
BW = Baden-Württemberg
NRW = Nordrhein-Westfalen
NDS = Niedersachsen, Sachsen-Anhalt
HRS = Hessen, Rheinland-Pfalz, Saarland
SH = Schleswig-Hollstein
TO = Tagesordnung
AE = Aufwandsentschädigung
DV = Delegiertenversammlung des DGoB e.V
DEM = Deutsche Einzelmeisterschaft
EGC = Europäischer Go Kongress (European Go Congress)
HPM = Hans Pietsch Memorial (Schüler-Mannschafts Go Turnier von go4school)
ZBE = Zentraler Beitragseinzug
ZMV = Zentrale Mitgliederverwaltung

Stimmgewichte der 11 Mitglieder (zu prüfen):
LV BW 13
LV Bayern 11
LV Berlin 12
LV BST 10
LV Bremen 03
LV Hamburg 06
LV HRS 11
LV MV 03
LV NDS 09
LV NRW 23
LV SH 04
Summe 105

Anwesend:
Stimmberechtigt:
Birger Holtermann, Präsident des LV BW
Bernhard Werner, Präsident des LV Bayern
Andreas Urban, Präsident des LV Berlin



Martin Thaumiller, Präsident des LV BST, FS soziale Medien
Hartmut Kehmann, Präsident des LV Bremen
Martin Stiassny, Ehrenpräsident des DGoB für LV Hamburg
Pascal Müller, Präsident des LV HRS, FS Meisterschaften
Martin Bussas für LV HRS, FS Profiaktivitäten

stimmberechtigt bei Abwesenheit von Pascal Müller
Jörg Sonnenberger, Präsident des LV MV
Daniel Jordan, Präsident des LV NDS
Martin Langer für LV NRW
Heike Rotermund, Präsidentin des LV SH

Nicht stimmberechtigt:
Kai Meemken, Präsident
Philipp Lindner, Schatzmeister, FS Bundesliga
Bernhard Herwig, Schriftführer, FS ZBE
Benjamin Wirthmann, Vizepräsident
Antonia Kampa für FS Conventions
Silvia Hartig, FS Deutschlandpokal
Martin Růžička, FS KTP und FS GRS
Kasim Cinar, FS Spitzensport
Lela Donner, FS GRS
Wastl Sommer, FS ZMV
Manja Marz, Gast
Peter Werner, Gast
Jonas Welticke, Gast
Sebastian Petzold, Gast

Sitzungsleitung
Andreas Urban

1. Begrüßung und Feststellung der Beschlussfähigkeit

Der Präsident eröffnet die Sitzung
105 Stimmen von 105 Stimmen anwesend. Die Beschlussfähigkeit ist festgestellt. Andreas Urban 
hat die Sitzungsleitung. Pascal Müller kommt erst später. Bis dahin ist Martin Bussas für den LV 
HRS stimmberechtigt.

2. Jahresbericht des Vorstands

3. Rechenschaftsbericht des Schatzmeisters

4. Rechenschaftsberichte der Fachsekretariate

5. Entlastung des Vorstands und der Fachsekretariate

Von den meisten FS liegen Berichte vor. Die anwesenden Fachsekretäre berichten. 



6. Wahl des neuen Rechnungsprüfers und seines Stellvertreters 

7. Ziele DGoB 2025/26, 8. Budget

9. Vorliegende Anträge

Anträge Einstellung Kaderprogramm/neues Kaderprogramm

Antrag zur TO
Diese Anträge werden in der TO nach die Dringlichkeitsanträge geschoben.

Antrag DEM Übernachtung

Antrag: 1.600 Euro pro Jahr im Budget FS Meisterschaften für Übernachtungskosten DEM 
Endrunde.  Genauer Wortlaut des Antrages siehe 
https://www.dgob.de/organisation/delegiertenversammlung/dv-25/

Diskussion: Heike Rotermund kritisiert, dass es dies nur für die Herren geben soll, ein ähnlicher 
Beschluss sollte auch für die Damen DM gefasst werden. Jörg Sonnenberger sagt, der Umfang des 
Antrages belaufe sich auf 50 Euro pro Teilnehmer und Nacht, und das liesse sich dann so auch auf 
die Damen DM übertragen. Dort gehe es dann nur um eine Nacht (? oder zwei Nächte?). Bei der 
Jugendmeisterschaft gibt es schon eine Regelung zur Übernahme von Übernachtungskosten. 

Antrag betreffend der DEM Endrunde wird bei zwei Enthaltungen angenommen.

Antrag DGoZ von 6 auf 4 Ausgaben reduzieren

Antrag wird knapp abgelehnt

Vorschlag  Umfrage in DGoZ mit folgender Frage starten: Lieber Mitgliedsbeitrag erhöhen, oder 
Anzahl DGoZ reduzieren?

Hinweis zur Online-Vernetzung

Antrag Funktionärsbeiträge (von BW)

Einwand:  Müsste in Satzung stehen
Antrag zurückgenommen.

Antrag Budget vorlegen und abstimmen – Vorstand muss sich daran halte (von BW)

Diskussion: Martin Langer fragt, ob Vorstand glaubt, dass er für diese DV einen Budgetentwurf 
vorgelegt hat? Kai Meemken bejaht. Problem: Online gab es irgendwo den Budgetentwurf, aber bei 
den Informationen zur DV war dieser nicht dabei (bzw. nicht verlinkt). Jörg Sonnenberger 
bestäätigt, dass der Budgetentwurf, wie auf der DgoB Seite vorliegend den Anforderungen der DV 



genügen würde. Nächstes Mal muss darauf geachtet werden, dass die Information bei der Einladung
vorliegt und verlinkt ist. Möglicherweise sollte das Budget um einen Pufferposten ergänzt werden.

Antrag angenommen

Antrag Aufstellung Kosten DGoZ

Birger Holtermann: Es gibt mittlerweile eine solche Aufstellung, der Antrag wird zurückgezogen.

Antrag Werbung in DGoZ
Martin R stellt dar: Früher gab es mehr Werbung in DGoZ, weil Tobias sich darum gekümmert hat. 
Werbung ist möglich, aber mittlerweile eingeschlafen. Vorstand sollte das machen, macht es aber 
nicht. Eine alternative Idee wäre ein Fachsekretariat Werbung. Jörg bezweifelt, dass es interessierte 
Werbende gibt. Vorschlag Birger: Statt des Antrages Stimmungsbild: Der Vorstand soll beauftragt 
werden, sich zu kümmern – ohne Erfolgsgarantie seitens des Vorstandes. 

Ergebnis: Mehrheit ist dafür, dass der Vorstand sich kümmert.

10. Dringlichkeitsanträge
deren nachträgliche Aufnahme in die Tagesordnung mit einer 2/3 Mehrheit der anwesenden 
Stimmen beschlossen werden kann.

Bevor über die Sichtung und Reihung der Dringlichkeitsanträge geredet werdenn kann, bittet Pascal
einen einfachen Dringlichkeitsantrag von Benny Teuber vorzuziehen.

Dringlichkeitsantrag bzw. Stimmungsbild zum Zeitmodus bei deutschen Meisterschaften
Angeregt von Benny Teuber. Es geht um eine Umstellung auf Fisherzeit mit geringfügiger 
Verkürzung der Bedenkzeit.

Aussprache: Manja stellt klar, dass dies der Fachsekretär entscheiden kann. Pascal will trotzdem ein
Stimmungsbild einholen.

Konkret: Für die Endrunde der DEM soll umgestellt werden von bisher 2 Stunden + 15 Steine/10 
Minuten auf 80 Minuten + 30 Sekunden Inkrement/Zug (gesamtzeit der Partie ~ 4h40)

In der Vorrunde soll 60 Minuten + 25 (oder 20) Sekunden Inkrement/Zug gelten

Beim Paargo 45 Minuten + 20 Sekunden Inkrement/Zug

Bei der Jugendmeisterschaft 45 Minuten + 20 Sekunden Inkrement/Zug

Es findet keine Abstimmung statt, aber es gibt keinerlei ablehnden Stimmen.

Für Blitz wird vorgeschlagen 4 Minuten + 3 Sekunden Inkrement/Zug. Hier gibt es starken 
Widerstand von NRW. Ausserdem sollte Robert Jasiek dazu gehört werden. 

Pascal wird aufgefordert, zu kommunizieren, wenn die angedachten Änderungen tatsächlich 
Realität werden.
Pascal zieht Antrag zurück, das Stimmungsbild reicht ihm.

Antrag Vorstand soll Arbeitsgruppe zu Jugendgo einrichten.  (Martin Stiassny)



Vorschlag: Kai soll seine Haltung zum Antrag darlegen, möglicherweise ist der Antrag dadurch 
erledigt. Kai sagt, dass FS Nachwuchs soll nicht übergangen werden und bittet den Antragssteller zu
erläutern, um was es ihm eigentlich im Kern geht.

Martin Stiassny führt seinen Antrag aus: Jugend-Go in Europa in chaotisches Fahrwasser geraten. 
Für die Mitgliederversammlung der EGF in Warschau soll ein Antrag vorbereitet werden, um dem 
Misstand abzuhelfen. Martin Stiassny hatte begonnen, so etwas vorzubereiten, hat es aber nicht 
geschafft. Der Vorstand soll helfen. Kai macht den Vorschlag stattdessen eine Arbeitsgruppe zur 
Vorbereitung der AGM einzurichten, die sich mit dem Thema befasst. Das findet Zustimmung. Kai 
sagt zu, das zu machen, der Antrag wird deshalb zurückgezogen.

Antrag Budget FS Conventions zu niedrig
Budget sollte 3.500 Euro/Jahr betragen.

Kai sagt, es sei sein Versehen, dass die Zahl zu niedrig eingetragen wurde, er möchte die Zahl 
korrigieren. Damit ist der Antrag von der Sache her erledigt. Eine Abstimmung seitens der DV ist 
nicht nötig.

Antrag rückwirkende Anerkennung und Auszahlung der Förderung der Spitzenspieler für die
Jahre 2021-2024 (Jonas, NRW)

Manja stellt Antrag vor. Es geht um ca 10.000-12.000 Euro insgesamt. (Damals vorgesehenes 
Budget 4000 Euro/Jahr, die Summe bleibt also deutlich im Rahmen des ursprünglich 
vorgesehenen). (hier fehlt noch eine Darstellung der Diskussion darüber, ob das 
Vereinsrechtlich/Steuerlich problematisch ist)

Antrag wird zugelassen
Wortlaut (noch nicht endgültig ausformuliert):
DV möge beschliessen, das Anspruch der Spitzenspieler gegen DGoB aus den Jahren 2021-
2024 besteht und der DGoB soll Wege suchen, das zu bereinigen, ohne in die 
„Beschäftigungsfalle“ zu treten. Es gibt einen ausgearbeiteten Lösungsvorschlag von Jonas 
unter Mithilfe von Manja.

Der Antrag wird angenommen.

Dringlichkeitsantrag auch bei der Damenmeisterschaft sollen Übernachtungspauschalen 
gezahlt werden.
Antrag zugelassen und angenommen.

Antrag des Vorstandes zur Beendigung der Kaderförderung in seiner jetzigen Form

Folgende Erklärung soll dafür ins Protokoll: Neue Ausgestaltung der Kaderförderung wird 
schriftlich eingereicht (in Absprache mit Spitzenspielern) für 2026 und soll auch rückwirkend für 
2025 gelten.

Antrag wird angenommen

Antrag Budget 2025 soll im Umlaufverfahren bestätigt werden.

Antrag angenommen



11. Nächster Tagungsort

12. Verschiedenes/Schließung der Sitzung 

Die Sitzung wird um 18:15 geschlossen 

(Kai Meemken) (Bernhard Herwig)


